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АРХИЕПИСКОП ВЕРЕЙСКИЙ ЕВГЕНИЙ

ПРОПОВЕДЬ НА БЛАГОВЕЩЕНИЕ 

ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ, В НЕДЕЛЮ 

КРЕСТОПОКЛОННУЮ 1

Во имя Отца и Сына и Святого Духа!

В только что прочитанном отрывке из Евангелия, дорогие отцы, бра-

тья и сестры, мы с вами услышали о явлении Пресвятой Деве Марии 

архангела Гавриила, который возвестил Ей благую весть о том, что 

от Нее родится Спаситель мира Господь наш Иисус Христос. Это 

событие, названное Святой Церковью Благовещением, празднуется 

сегодня.

Согласно евангельскому повествованию, после первых слов архан-

гела Гавриила Дева Мария несколько смутилась, смутилась чисто по-

человечески от самого явления архангела и от величия вести, принесен-

ной им. Но в конце диалога, состоявшегося между ними, Дева говорит: 

Се, Раба Господня; да будет Мне по слову твоему2. Она всецело 

с глубочайшим упованием вверяет Себя воле Божией. И больше нет 

никакой тени смущения в Той, Которая преисполнена верой.

Другим подобным примером глубочайшего подчинения человече-

ской воли воле Отца Небесного является моление Спасителя в Гефси-

манском саду до кровавого пота: Да минует Меня чаша сия; впро-

чем не как Я хочу, но как Ты3. Господь испытывает по человечеству 

неукоризненный страх и душевную скорбь, подтверждающие Его 

естественную немощность, но преодолевает их послушанием. И уже 

нет борения в Том, Кто добровольно избрал страдание и смерть ради 

нашего спасения.

1 Проповедь произнесена в Покровском академическом храме за Божественной 
Литургией 7 апреля 2002 года.

2 Лк. 1, 38.
3 Мф. 26, 39.
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Эти два высочайшие примера показывают нам, как должны мы под-

чиняться воле Божией. Благочестивые православные христиане часто 

говорят: «На все воля Божия» или «Все совершается по воле Божией». 

В молитве Господней, которую мы произносим постоянно, мы слышим: 

Да будет воля Твоя4. Что же это означает? «Когда мы молимся, — 

пишет свт. Киприан Карфагенский, — да будет воля Твоя, мы молимся 

вовсе не о том, чтобы Господь совершил то, что хочет, ибо кто может 

запретить Господу совершить то, что Он хочет? Мы молимся о том, 

чтобы нам самим совершать то, что от нас хочет Господь»5. Другими 

словами, мы должны совершать то, что хочет Господь, и наша воля 

должна сообразовываться с Божественной волей. 

Легко ли это? Конечно же, нет. Свт. Игнатий Брянчанинов гово-

рит, что и разум, и воля падшего человеческого естества повреждены 

грехом, а потому они никак не могут примириться с разумом и волею 

Божиими6. Грехопадение изменило вектор нашей воли, которая ока-

залась направленной не на познание Бога, а на угождение человеку. 

Наш разум также оказался искаженным через проявление непослуша-

ния и противления Богу, когда мы вкусили плод удовольствия, внешне 

сладкий, но внутри ядовитый и лживый. Однако цель истинно христи-

анской жизни — подчинить свою волю воле Божией, поскольку это 

единственный путь ко спасению. Назначение человека состоит именно 

в том, чтобы не противиться, а следовать благой воле Божией, которая 

и приводит к обожению — соединению с Христом Спасителем.

Сразу же может возникнуть вопрос: а как увидеть, как узнать волю 

Божию? Такой вопрос не может не волновать каждого из нас. Жизнь 

по заповедям Христовым, исполнение нравственного евангельско-

го закона, несомненно, есть подчинение себя воле Божией. Но часто 

современный мир не понимает и не принимает того, что говорится в 

Евангелии, не понимает именно потому, что отошел от евангельских 

нравственных идей и удалился от простоты райского боговедения. 

4 Мф. 6, 10.
5 Книга о молитве Господней // Киприан Карфагенский, свт. Творения. М., 1999 

(Б-ка Отцов и Учителей Церкви). С. 259.
6 Игнатий Брянчанинов, свт. Сочинения. Аскетические опыты. Т. 1. М., 1993. 

С. 4.
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Прп. Серафим Саровский говорит: «Нам уже кажется неудобопости-

жимым то, о чем древние разумели ясно»7. А ведь прп. Серафим Са-

ровский говорил это в начале XIX в., когда Россия была по преимуще-

ству православной страной. Что же тогда сказать о положении нашего 

современного общества? Оно настолько далеко зашло, что даже самые 

простые и элементарные истины нравственного евангельского закона 

отвергаются, ибо душа и воля человека затемнены грехом.

Когда мы понуждаем себя жить по заповедям Христовым, мы по-

стигаем волю Божию, записанную в этих заповедях. Но возникает во-

прос: а как поступать в тех случаях, когда приходится выбирать между 

двумя решениями какой-либо проблемы, если ни одно из них не проти-

воречит воле Божией? Как разобраться в этой ситуации? Да, действи-

тельно, этот вопрос очень сложный, и, как показывает опыт святых от-

цов, немалое число подвижников благочестия проводили многие годы 

своей жизни в молитве, усердно молясь о том, чтобы им была открыта 

воля Божия. Нередко они получали ответ только после длительного 

подвижнического делания. Нужно учесть и то, что молились они не 

о внешних дарах, не о сиюминутных выборах, а вверив себя Богу и 

скитаясь по пустыням и горам, по пещерам и ущельям земли8, они 

просили дать им терпения и кротости. Высота и действенность свято-

го подвига как раз и состоит в самоотверженном сообразовании своей 

воли с Божественной, а не наоборот.

Господь требует от нас постоянства: постоянства в молитве, посто-

янства в наблюдении за своим внутренним состоянием, постоянства в 

подвигах и трудах. Только видя наше постоянство и борьбу с внутрен-

ним грехом, Он может открывать нам Свою волю. Но если Он ее нам 

не открывает, значит, нам полезнее пребывать пока что в неведении.

Итак, человек в течение всей своей жизни должен вести внутреннюю 

борьбу. Свт. Иоанн Златоуст поучает нас, говоря, что мы не лишены 

покаяния, а стоим еще на поприще борьбы и находимся в подвигах по-

каяния. Диавол же, искушая и нападая на нас, не причиняет нам вре-

да — только наша собственная беспечность и невнимательность под-

7 Всемирный светильник: прп. Серафим Саровский / Сост. митр. Вениамин 
(Федченков). Гл. VIII. Дивное Откровение миру. М., 2000. С. 78.

8 Евр. 11, 38.



ОТДЕЛ III.  ДОКЛАДЫ, СЛОВА, ПРОПОВЕДИ И РЕЧИ

БОГОСЛОВСКИЙ ВЕСТНИК № 10. 2010354

вергает нас падению9. Хотя трудно избежать диавольских сетей и еще 

труднее освободиться из их плена, мы постоянно находимся в состоя-

нии борьбы, терпим поражения, но оправляемся и пытаемся понемногу 

двигаться вперед. Вспомним пример многострадального Иова, который 

остался верным сыном Божиим несмотря на максимальное число вы-

павших на его долю испытаний. Если же в этой битве мы не справимся 

и потерпим поражение, то нельзя падать духом — всегда есть надежда 

оправиться и вновь продвигаться по лестнице совершенства. Настав-

ления святых отцов о духовной брани всегда должны предстоять перед 

нашим мысленным взором.

Нынешний воскресный день именуется неделей Крестопоклонной. 

Эта неделя находится в середине Великого Поста. Церковь призывает 

нас вновь предстать перед Крестом Христовым, чтобы вознести свои 

молитвы, и как бы напоминает о том, что не потрудившиеся усиленно в 

первую половину поста должны исправиться во вторую, приложив все 

усилия для борьбы со своими греховными наклонностями и страстями. 

Для тех же, кто потрудился по мере сил в первую половину, продол-

жение поста должно стать временем дальнейшего совершенствования. 

И на Страстной седмице мы будем опять молитвенно воспоминать по-

следние дни Господа нашего Иисуса Христа и Его крестные страдания, 

вольно сораспинаясь с Ним, пригвождая свои страсти духом любви, 

пронзая свои грехи копьем послушания, чтобы явиться действенными 

участниками Его славного Воскресения. А сейчас вместе со всей Цер-

ковью мы воспеваем: «Кресту Твоему покланяемся, Владыко»10, — 

стараясь сообразовать свою волю с волей Божественной.

Все мы, православные христиане, знаем, что каждый из нас несет 

свой крест. От креста уйти невозможно, но мы слышим в Евангелии: 

Возьми крест свой11. Как же получается, что человек, хотя и неминуе-

мо несет свой крест, тем не менее призывается к его ношению? Да, че-

ловек несет свой крест, претерпевает различные искушения, невзгоды, 

лишения, нужду. Но если при этом он ропщет на Бога и озлобляется 

9 Беседы о диаволе. Беседа 2 // Иоанн Златоуст, свт. Творения. Т. 2. Кн. 1. 
СПб., 1899. С. 286–293.

10 Неделя третия святых постов // Триодь Постная. Ч. 1. М., 1992. С. 232.
11 Мф. 16, 24.
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на ближних, то этим он перечеркивает свой подвиг. Если же человек 

претерпевает, может быть, даже еще большие лишения и страдания с 

благодарностью Господу и с пониманием, что на все воля Божия и все, 

что с ним совершается, совершается по премудрой и благой воле Бо-

жией, которая посетила его, то он достойно подвизается. Вспомним, 

что писал св. апостол Иоанн Богослов о всесовершающем и благом Го-

споде: «Все существует и произошло, и без Него ничто не получило 

бытия или действительного существования»12. Так и свт. Иоанн, митр. 

Тобольский, говорит, что когда «праведное солнце воли Божией уда-

ляется от нас», мы должны пытаться отворить небо непрестанной мо-

литвой. «Повседневное предавание себя воле Божией есть дело совер-

шеннейшее и полезнейшее приуготовление себя к неизвестному нам, 

но неизбежному часу нашего перехода из здешней жизни в будущую 

загробную жизнь»13. Мы должны помнить об этом всегда, и в нынеш-

ний воскресный день — Крестопоклонную неделю, — когда на приме-

ре Пресвятой Богородицы и на примере земной жизни Спасителя нам 

является истинное подчинение человеческой воли воле Божественной, 

будем же помнить, что все, что с нами совершается, — это наш крест, 

который мы несем по воле Божией. Аминь.

12 Ср.: Ин. 1, 3.
13 Иоанн Тобольский, свт. Илиотропион, или Сообразование человеческой воли с 

Божественною волею. Киев: В типографии Киево-Печерской Успенской Лавры, 1890. 
С. 51–52 (Книга I. Гл. 4. Заповедь 6).


